



▲夏本番！連日の猛暑のなか、市民プールがオープンし、多くの市民でぎわいました。

The image features stylized Japanese text 'みんなの広場' (Everyone's Plaza) in a bold, three-dimensional font. The letters are primarily blue with white outlines and shadows. They are arranged in a curve, resting on a light blue background that has white, wispy cloud shapes. In the bottom right corner, there is a small, blue and white airplane icon flying towards the text.



▲新所沢地区長生クラブのお年寄りが、下校途中の子どもたちの安全を見守ります。



# 下安松・ アカバッケ

下安松と本郷の境、ちょうど柳瀬川が大きく湾曲している北岸に、コンクリートで固められた切り立った崖があります。ここは、かつて見事な地層の露頭が見られ、アカバッケと呼ばれてきました。

近くに住む人の話では、清瀬の駅前からタクシーに乗って「アカバッケまで」と言えばすぐ理解してくれたといいます。「アカバッケ」は崖のことで、茶褐色の関東ローム層が露出していることから呼ばれるようになりました。

所沢市域は、関東ローム層と呼ばれる地層で形成された武蔵野台地の上にすっぽりと乗っています。アカバッケは、その関東ローム層と下の砂礫層の断面が露出したものです。当初は傾斜地であったものが、横瀬川の侵食作用によって削られていき、角錐が形成されたものと考えられます。

ところで、柳田国男の『地名の研究』によると、崖の上面を「ハケ」、側面を「ハバ」、急斜面を「ママ」と呼ぶとあり、東京付近では「ハケ」を高台の端のことを言うとしています。地名で「ハケ」と呼ばれるところは各地にあり、「帆」「兀」「崎」「塙」等といった文字が当てられています。市内にもそうした地名が多く見られ、たとえば、同じ下安松の「帆下」、上安松の「向帆」、南永井の「大崎」、北秋津の「帆山」、上新井の「兀」等々があります。これらはいずれも傾斜地や崖になっています。アカバッケの「バッケ」は、おそらく「ハケ」から転化したものと考えられます。

現在、アカバッケはコンクリートで覆われてしまいかつての面影はありません。アカバッケと呼ばれていたことを知る人も少なくなっています。しかし、崖に面した柳瀬川は、  
平成6年以降、松柳橋や遊歩道などの両岸整備が着々と進められ、すっかり様変わりをしました。早朝や夕方には周辺に住む人びとの散策する姿があちらこちらに見られ、市民の憩いの場所として新たな風景をつくり出しています。



現在のアキバ

一瞬の集中力が勝負の決め手です



登内 薫さん  
(由新井在住)

市内中富にある所沢市武道館の弓道場を訪ねました。静寂の空間を裂くように引き絞られた弓から「パーン」と鋭い音が響くと、28メートル先の的に鋭い目線を送

る女性がそこにいます。

今回ご紹介する登内さんは、所沢市弓道連盟に所属しています。今年6月上旬に行われた全日本女子弓道大会（東日本の部）において、4段以上の部で関東以北から集った並みいる強豪選手らをおさえ見事に優勝

弓道の世界へ飛び込んだきっかけは、高校を卒業後、東京農業大学に入学し、弓道部に籍を置いたことに始まります。「高校時代までは美術部に所属し、どちらかというとスポーツ音痴でしたが、雑誌とかマンガに出てくる弓道の場面が素敵だなあとあこがれしていました」とやさしい笑みを浮かべて話します。

「入部にあたり両親に相談した時は、続くわけがないと反対されました。夜遅くまで練習することもあり、門限にも間に合わないほどでした。反対されればされるほど悔しかったので意地になって続けたんです」と負けず嫌いの一面をのぞかせます。

登内さんは、これまで数多くの大会に出場し、上位の成績を納めてきました。

所沢市弓道連盟には、約240人が加盟しており、女性の参加者も多く、年齢層もさまざまです。弓道の先輩、人生の先輩に囲まれ、「私の周りには良いお手本がたくさんあります」と話す登内さん。今日もりんとした表情で弓を引いています。